

Protokoll Präsidentenkonferenz 2021

6. November 2021 in der Sternwarte Schaffhausen

Anwesend sind die Präsidenten oder deren Vertreter von 19 Sektionen, s. Teilnehmerliste.
 Vom Vorstand entschuldigt abwesend ist Roger Spinner.

Traktandenliste: Keine Ergänzungen/Änderungen, Varia: keine Meldung

1	Das Protokoll der PK20 wird stillschweigend genehmigt.
2	<p>Laufende Arbeiten des Vorstandes</p> <p>Die 12 Fachgruppen werden durch Jonas Schenker vorgestellt:</p> <ul style="list-style-type: none"> Astrofotografie Computer (neu) Geschichte (neu) Kleinplaneten Meteorastronomie Planetarien Radioastronomie Sonnenbeobachtung (Rudolf Wolf - Gesellschaft) Spektroskopie Sternbedeckungen Sternwarten Veränderliche <p>Weitere Informationen unter https://sag-sas.ch/sag-fachgruppen/. Neue Mitglieder in den Fachgruppen sind herzlich willkommen.</p> <p>Probleme der aktuellen Website der SAG-SAS werden durch Peter Englmaier erläutert:</p> <p>Die aktuelle Version der Website ist inkompatibel mit aktueller Software. Das Pinboard dagegen ist seit Inbetriebnahme problemlos. Das Kontaktformular wird intensiv genutzt, besitzt aber das Problem, dass Spams darüber eingeschleust werden können.</p> <p>Eine neue Homepage soll folgende Eigenschaften aufweisen:</p> <p>Bei der neuen Website sollen begangene Fehler vermieden werden. Der Aufbau soll minimalistisch sein. Updates sollen in Zukunft automatisiert erfolgen.</p>

	<p>Die SAG-SAS Zukunft wird in Onlinediensten gesehen. Dafür wird eine zusätzliche Person im SAG-SAS Vorstand gesucht. Ansprechperson bei Websitefragen ist Peter Englmaier (peter.englmaier@sag-sas.ch).</p> <p>Die Social Media werden nicht behandelt, da der Betreuer Roger Spinner entschuldigt abwesend ist.</p> <p>Toni Schriber berichtet über die Jugendförderung. Der persönliche Kontakt zu den Gruppen ist wichtig. Er besucht deshalb einzelne Jugendgruppen. Es gibt das offizielle Jugendportal https://sag-sas.ch/sag-jugend/-. Neue Jugendgruppen können sich bei Toni Schriber anmelden.</p> <p>Helen Oertli bringt im ORION pro Ausgabe je 1 Seite über Jugendgruppen und Jugendtreffs. Die Jugendgruppen sind häufig recht geschlossen, daher der persönliche Kontakt zu deren Vernetzung.</p> <p>Es werden auch gemeinsame Programme geplant, so unternehmen am 23. und 24. April 2022 AJB und andere eine «Raumfahrtexkursion nach Deutschland».</p> <p>Stefan Meister berichtet über den Abschluss der Digitalisierung www.e-periodica.ch der Zeitschrift ORION. Das Projekt wurde zu 70% vom Projektpartner ETHZ bezahlt und am 1. Mai 2021 abgeschlossen. OCR Erfassung, neue Hefte werden nach 2 Jahren aufgeschaltet. Alle Artikel mit DOI.</p>
3	<p>Christian Wernli berichtet aus der ORIONmedien GmbH: Zusätzlich zur Redaktion bestehend aus Thomas Baer und Helen Oertli gibt es nun auch den Redaktionsbeirat, welcher bisher eine Sitzung abhielt.</p> <p>Der SAG-SAS Vorstand plant in jedem ORION: 1 Beitrag aus einer Fachgruppe (ca. 4 Seiten) 2 Beiträge aus Sektionen (je 1 Seite) 1 Beitrag aus dem SAG-SAS Vorstand (1 Seite)</p> <p>Die Fachgruppen und die Sektionen sind eingeladen, selbst Vorschläge für eigene Beiträge anzumelden. Die Koordination von FG Beiträgen läuft über jonas.schenker@sag-sas.ch und die der Sektionen über christian.wernli@sag-sas.ch. Damit kann eine etwas längerfristige Planung erreicht werden, was auch die Autoren weniger unter Zeitdruck setzt.</p> <p>Als Stellungnahme zum neuen ORION ab Nr. 1/2021 kam erneut die Frage der Mehrsprachigkeit auf. Im heutigen ORION werden Beiträge in französischer Sprache abgedruckt, falls solche eingereicht werden. Es gibt aber keine Vorgabe für einen bestimmten Anteil solcher Texte.</p> <p>In den Fachgruppen hat sich dagegen die englische Sprache weitgehend durchgesetzt, um überregional und auch international kommunizieren zu können.</p> <p>Bezüglich Bindung der Hefte wird bedauert, dass doppelseitige Bilder nicht ganz geöffnet werden können, dies im Gegensatz zur früheren Heftung bei den damaligen Ausgaben mit geringerem Umfang.</p>

	<p>Stellungnahmen zur Website https://orionmagazin.ch/ hat es an der PK keine gegeben. Die Seite scheint auch wenig bekannt zu sein.</p> <p>Finanzielle Lage der ORIONmedien GmbH Das Jahr 2021 wird finanziell wieder besser sein als 2020, mit der Folge, dass aus heutiger Sicht der ORION in den Versionen Papier und elektronisch für mindestens 2 weitere Jahre ohne grössere Defizite und ohne grosse Änderungen bleiben wird.</p> <p>Aktuelle Arbeiten der ORIONmedien GmbH: Zurzeit wird die Zusammenführung der beiden ORION-Webseiten https://orionmedien.ch/ und https://orionmagazin.ch/ geplant. Der neue Auftritt wird <i>orionportal.ch</i> heissen und aktuellere und umfassendere Informationen enthalten sowie einen leichteren Zugang ermöglichen. Weitere Informationen dazu werden an der DV 22 und im ORION 2/22 folgen. Die Aufschaltung der neuen Website ist für April 22 geplant.</p>
4	<p>Ideen und Vorschläge zur Zukunft des ORION und/oder mögliche Szenarien für eine digitale Zukunft des ORION: Die SAG-SAS soll mit einer Fachredaktion die Prüfung von Fachbeiträgen vor deren Veröffentlichung vornehmen, damit sich Thomas Baer wunschgemäss auf Form und Layout konzentrieren kann. Zudem ist vorgesehen, im neuen <i>orionportal</i> Artikel von Fachgruppen nach Freigabe durch die SAG-SAS direkt aufschalten zu können.</p> <p>Thomas Friedli (RWG): Die Fachgruppen (12!) sind immer wichtiger, dies sollte sich im ORION spiegeln, → Fachredaktionsgruppe Layout des ORION: Kleine Details: Autor unter Titel, welches Heft (z.B. S. 23, 3/2021)? Momentan sind die Fachbeiträge nicht zitierfähig. Vorschlag: Kleine Beiträge (Posts) nur in der e-Version.</p>
5	<p>Astronomietagung mit Ausstellung und DV vom 2. April 2022 Die Einladung geht an alle Mitglieder von SAG-SAS Sektionen und Fachgruppen. Standort und Räumlichkeiten: FHNW im Campus Brugg Windisch, Gebäude 1 (Halberbau). Im Innenhof ist eine Ausstellung geplant. Firmen sowie die SAG-SAS Fachgruppen sind eingeladen. Ebenfalls die ORIONmedien GmbH und die VdS. Im Audimax können Vorträge gehalten werden, Delegiertenversammlung ab 16:00. Die Räume sowie Cafeteria und Restaurant sind reserviert.</p> <p>Für Vorträge und Redner werden noch Vorschläge gesucht. Ebenso Helfer für Vorbereitung und Durchführung der Veranstaltung. Bitte melden bei christian.wernli@sag-sas.ch.</p>
6	<p>Stand Angelegenheit Bewilligung Laserkollimator / V-NISSG Auf Antrag der SAG-SAS hat das BAG Laserkollimatoren für Spiegelteleskope vom Geltungsbereich der V-NISSG (Verbot von Laserpointern) ausgenommen. Einzelheiten dazu in ORION 4/21, Seite 60.</p>

7	<p>Auflösung der Astronomischen Gesellschaft Baden</p> <p>Christian Wernli berichtet von der Auflösung der 1951 gegründeten Astronomischen Gesellschaft Baden infolge Überalterung der Mitglieder.</p> <p>Eine «Badener Montierung» von H. Ziegler soll der Nachwelt erhalten bleiben. Dazu wird ein gut erhaltenes Exemplar gesucht. (Nachtrag: Der Verein Sternwarte Cheisacher stellt seine funktionstüchtige «Badener Montierung» zur Verfügung).</p> <p>In verschiedenen ORION Nummern sowie im Buch ASTRO AMATEUR, einer Sondernummer des ORION 1962, sind Beschreibungen der in den 1960er Jahren verbreiteten «Badener Montierung» zu finden.</p>	
8	<p>Planung Mitgliedschaft im Vorstand</p> <p>Ein weiteres Vorstandsmitglied wird gesucht, vgl. auch Traktandum 2. Interessenten melden sich bitte bei christian.wernli@sag-sas.ch. Die Sektionspräsidenten werden um Mithilfe bei der Suche nach Kandidaten gebeten.</p>	
9	<p>Varia: –</p>	

16. November 2021 BF und CW